
香港文匯報訊（記者 陳遠威）政府只同意發出
兩個新免費電視牌照惹起爭論，電訊業則就2016
年3G牌照到期處理方案仍與政府爭持不下，業
界估計政府將在月內宣布收回現有3G持牌電訊
商三分一頻譜重新拍賣。有關電訊商繼早前透過
研究機構Plum提出反對理據後，昨改打「民意牌」
作最後掙扎，指調查發現69%受訪者表示不接受
流動通訊服務質素下降，由於收回頻譜將造成
服務質素下降，故為了公眾利益，政府不應收
回頻譜。

69%人不接受服務變差

CSL、香港電訊（6823）、和電香港（0215）及
數碼通（0315）四家電訊商共同委托研究機構

「政策二十一」進行調查，500名受訪者當中，
91.2%表示流動通訊服務對其重要，而69%受訪者
表示「不接受」有關服務質素下降。調查亦指，
71.8%受訪者會在一星期內搭不少於3次地鐵，
66.2%受訪者認為地鐵內流動通訊服務質素下降不
可接受。

四家電訊商邀請通訊辦（OFCA）諮詢委員會成
員、科技大學商學院副院長徐岩分析調查結果。
徐岩昨在記者會上表示，若於2016年收回三分一
3G頻譜，數據傳輸速度無疑將會下降，而有關影
響會持續4年或以上，即使電訊商額外投資補救，
亦難肯定本港3G網絡可恢復原貌。即使4年後會誕
生5G甚至6G網絡取代3G，但4年並非一段短時
間，其間電訊商網絡投資增加，上調收費是可預

見的結果。

籲先解頻譜容量不足

徐岩表示，政府認為引入競爭可促進市場發
展，有利公眾利益，但調查顯示大部分受訪者不
接受服務質素大幅下降，若政府以公眾利益為出
發點，收回頻譜反會予人本末倒置的觀感。他認
為政府庫房充足，毋須靠拍賣頻譜帶來收益。

徐岩續指，當年政府只發出4張3G頻譜牌照，是
出於頻譜容量不足的考慮，若要鼓勵市場競爭，
應先有相關技術支援作為先決條件。以服務質素
下降換來的競爭增加沒有任何好處。

問及有否調查收回頻譜後，電訊商加價對公眾
的影響，他指目前政府尚未正式公布最終決定，
若收回頻譜，對服務質素會帶來直接影響，故調
查集中在服務質素方面，若日後電訊商加價，則
屬於商業決定。
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香港文匯報訊（記者 劉坤領、周紹基）香
港人民幣首要離岸中心地位再次得到中央明確
肯定。國務院副總理馬凱昨日會見金管局總裁
陳德霖及銀行公會訪京團一行時指出，中央
政府會堅定不移支持香港國際金融中心的地
位，充分發揮人民幣離岸服務中獨特、不可

替代的功能。

肯定港離岸人幣業務

陳德霖會後轉述馬凱表示，人民幣國際化是漫長
的必然過程，近期在一些地區的離岸人民幣業務發
展有所加快，但這些不會動搖香港作為首要離岸人

民幣中心的地位，因為香港較早起步發展離岸人民
幣業務、與內地有緊密的地理及經貿聯繫、現有業
務規模最大，以及人民幣產品類型多元化，包括點
心債、保險等。馬凱又表示，中央將堅定不移支持
香港的金融中心地位，同時指出，在人民幣國際化
的過程中，香港具有不可替代的獨特功能。

馬凱指出，理由有四：一是香港區位好，香港與
內地人員往來經濟貿易的聯繫非常緊密，其他地方
並不能相比；二是香港在人民幣離岸服務方面起步
早，有先行者優勢，而且中央一直支持香港，有好
多的試點都是以香港為先；三是香港的離岸市場規
模最大；四是香港在人民幣離岸服務方面產品多。

馬凱又說，離岸人民幣業務規模將愈來愈大，未
來5年中國進口商品預料達10萬億美元，出口金額或
更大；對外直接投資額或達到5,000億美元，中國旅
遊出口或達4億人，跨境使用人民幣發展的潛力亦會
越來越大，離岸人民幣業務的蛋糕也將愈來愈大。

擬夥倫敦「做大個餅」

陳德霖指，離岸人民幣的發展將愈來愈快，香港
並非想獨佔所有人民幣業務，而是與倫敦合作「做
大個餅」，對人民幣國際化進程發揮功能作用。

銀行公會主席洪丕正表示，很高興馬凱對香港的
確認及支持，認定香港是中國首要的人民幣離岸市

場，香港未來要做好本分，加大人民幣資金和產品
的深度和廣度。

總結今次金管局及銀行公會訪京滬，陳德霖稱，
此行對上海自貿區的思路、方向及任務增加了認
識，自貿區可為香港帶來很大機遇，與上海加強合
作溝通，可望互利雙贏。

洪丕正也指此行獲益良多，加深認識上海自貿區
的作用及成立理念，他希望本港能加強配套，尤其
在投資便利方面。他又歡迎人民銀行考慮放寬現時
香港居民每日兌換2萬元人民幣的上限，此有助香港
居民兌換更便利，有利活化本港人民幣財富管理及
人民幣產品的發展。

中央力挺港金融中心地位
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防信貸爆煲 金管局提早拆彈
避借短債填㛻 料20銀行明年需增資金規模

香港文匯報訊（記者 陳遠威）本港銀行
貸款增長過快，貸存比率更升穿70%水
平。金管局關注市場變化多時後，決定要
求信貸增長較快的銀行在明年增加額外資
金，以預防信貸風險。預計全港約20間銀
行均受影響，部分銀行可能要加息搶存款
或減慢貸款應對，息差收窄下銀行盈利或
受打擊。

信貸增長持續急速

本港非本地信貸急速發展，今年首8個月
銀行貸款增長年率化為18.8%，相對存款增
長增速過快，並在9月份持續。金管局上周
已放風表明考慮重新制定貸款增長限制，
現正式推出有關安排市場未有太大震驚。
金管局指，將約見個別相關銀行，並給予
其數個月時間調節。

身兼銀行公會主席的渣打香港行政總裁
洪丕正昨表示，信貸增長急速，當局推出
有關安排無可厚非，銀行在管理資產負債
表時應審慎和自律，確保有足夠存款支持
貸款業務增長。業界會按自身情況應對，

部分銀行可能要增加資金需求，或減慢貸款增幅，整體
而言希望中長線貸款及存款可同步增長。

對淨息差料有壓力

洪丕正認為，銀行為應對有關舉動或積極吸納存款，
但不希望發生惡性競爭，由於成本最終將轉嫁貸款客
戶。市場變化可能引致存款利息上升，將對淨息差造成
壓力，但相信對銀行的盈利表現影響僅屬輕微。截至8
月底，本港貸款比率已升穿70%水平，預計年內貸款增
長仍持續成長，但增速或將略為降低。

永隆銀行存款部主管龔志明表示，美聯儲延遲減少買
債規模，同時人行正維持逆回購操作，銀行目前流動資
金充裕，銀行間同業拆借市場未見緊張，故認為金管局
有關資金要求對銀行存息的影響不大。他預料未來數月
存息可能不升反跌20至30基點。

聯想傳併黑莓 已簽保密協議
香港文匯報訊 據《華爾街日報》消息，聯想集團（00992）有

意收購財務陷入困境的加拿大手機商黑莓公司（BlackBerry），雙
方並已簽訂「非公開協議」。另外路透社報道稱，這交易對加拿
大政府頗棘手。聯想與黑莓公司雙方發言人均不願證實這項消息
的真偽。

《華爾街日報》昨引述消息人士表示，聯想正積極洽購黑莓公
司，雙方並已經簽訂「非公開協議」，讓聯想得以更深入察看黑
莓的公司內部營運與資產狀況。

如果聯想確定收購黑莓，可望成為中國企業收購西方企業的最
大宗收購案之一，亦可能面臨美國與加拿大政府的嚴格審查。路
透社報道指，加拿大政府審查外國公司收購案，要求務必合乎加
拿大國家利益，對國家安全不構成威脅。加拿大工業部長摩爾

（James Moore）不願評論。
聯想集團股價昨收報8.07港元，跌1.705%。

黑莓陷財困 估值364億

總部設在安大略省滑鐵盧市的黑莓公司，原是智慧型手機業的
先驅，用手機收發電郵就是該公司率先發明。不過近年來對手後
來居上，黑莓陷入財務困境，今年初雖推出新一代的智慧型手
機，但銷售不如預期。

黑莓公司今年8月曾表示正探尋各種可能，包括出售公司。黑莓
公司今年9月尚有26億美元的現金，3個月前的現金為31億美元。

聯想並非唯一對黑莓公司有興趣的國際企業，本月初，賽伯樂
資產管理公司（Cerberus Capital Management）與黑莓共同創辦
人拉扎里迪斯（Mike Lazaridis）和佛瑞金（Douglas Fregin）都傳
出有意購買黑莓公司。加拿大楓信金融控股公司（Fairfax
Financial Holdings）曾出價每股9美元收購黑莓。楓信估計黑莓總
資產為47億美元（約364.25億港元）。

購設施專利 拓手機業務

《華爾街日報》報道指，聯想亟欲收購整個黑莓公司，包括硬
體設施，以安全為主的商業服務和難以估價的專利。

聯想不只一次表示有意收購黑莓，拓展智慧型手機業務。聯想
發言人拒絕對《華爾街日報》的報道發表評論。

事實上，在過去8年間，聯想經過逾20億美元的併購交易，成
為全球最大的PC生產商。公司2005年收購了IBM的PC業務，之
後還通過收購德國電腦生產商Medion AG、NEC Corp.的日本PC
業務等交易，在PC市場進一步擴大疆土。除黑莓之外，在今年5
月份，市場還盛傳聯想有意收購IBM的服務器業務。

電訊商民意牌 抗回收3G頻譜

香港文匯訊報（記者 黃子慢）新
加坡網遊公司IGG（8002）昨以配售
形式於創業板上市。手機遊戲市場增
長空間大，公司首席運營官許元預
期，該市場將呈爆炸式增長，因此公
司已集中逾80%研發團隊至手機遊戲
開發。他又指公司或於未來一個月
內，在iOS平台推出遊戲。另有外電

指，徽商銀行將於下周起進行IPO預
先推介，集資額高達12億美元。

助中小企拓海外市場

許元表示，公司於今年上市前已推
出9款手機遊戲，預期到今年底可增至
15款，反映公司目前達到每年開發15款
遊戲的能力。未來每年將爭取開發20

款至30款新遊戲，每款遊戲開發成本
料為50萬美元，開發周期約6至8個月。

他稱，公司有計劃為中國中小型
手機遊戲開發商開拓海外市場，讓
其邁向國際。目前中國有3,000家手
機遊戲開發團隊，約有5萬個遊戲；
公司會從中挑選合適者發展成國際
產品，故公司未來既是開發商，亦
是該市場的渠道商。公司會先發展
亞洲市場。

澄清無任何溢利預測

就有報章評論指，公司預測溢利
將由今年底止的1,400萬美元，增至
下年度的4,100萬美元。公司澄清，
並無作出或以其他方式批准或授權
溢利預測，亦不知悉溢利預測資料
的來源或得出溢利預測的方式及所
依據的基準。董事會進一步確認，
公司並無向公眾及媒體披露任何溢利
預測資料。

IGG昨首日掛牌，全日收報3.08
元，較配售價2.8元上升0.28元或
10%，高位4.7元，低位2.92元，成交
2.66億股，涉及金額9.32億元。

徽商行下周預推介IPO

另據外電指，徽商銀行周四通過港
交所上市審批，是繼重慶商銀後另一
家尋求在港上市的城商銀行。報道引
述消息人士指，市場預先推介將維持
一周，10月28日當周路演。中銀國
際、中信證券國際、摩根大通、摩根
史丹利及瑞銀為承銷商。

此外，有市場消息指，於月初通過
上市聆訊的內地房企景瑞地產將於下
周公開招股，集資額2至3億美元（約
15.6至23.4億港元），擬下月初掛牌。
據悉，保薦人為德銀及瑞銀。景瑞地
產於上海起家，截至今年3月底，公
司於上海、杭州、天津及重慶等13個
城市開發23個項目。
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香港文匯報訊（記者 周紹基）本港銀行貸款增速加

快引起金管局關注。為加強對銀行流動資金的管理，

金管局計劃推出「穩定資金措施」，要求貸款增長較快

的銀行，增加資金規模，以確保有穩定資金供應。有

關措施將在明年推行，並將視為一項常設的監管工

具，料本港約20間銀行需要增加資金規模。

正在訪京的金管局總裁陳德霖昨對媒體表示，關注
本港銀行貸款增長過快，將推「穩定資金」的優

化措施，加強銀行的流動資金管理，針對貸款規模增
長。「穩定資金措施」的原則，是貸款越多的銀行，
穩定資金要求就越多。「穩定資金措施」適用於40多
間貸款增長較快的銀行，預料當中約20間需要增加資
金規模。金管局會留意個別銀行的貸款，若有過分進
取，會個別商討。

料初期對外資行影響最大
今年首8個月，本港銀行貸款年增長率為18.8%，增

速遠高於存款，貸存比率也升至72%，增幅主要來自非
本地使用貸款。如果9月份最終資料顯示貸款增速仍然
強勁的話，金管局將要求銀行減少對銀行間市場的依
賴，爭取更加穩定的資金來源，讓借入資金和貸出資
金的期限更緊密地匹配。陳德霖說，對銀行本地使用
和外地使用的貸款要求有穩定的資金來源，是希望確
保業界做好流動資金管理，避免業界借助隔夜或一周
這些短期同業拆借資金，來支持貸款的增長；避免一
旦出現金融動盪，或經濟環境轉變時，因期限錯配導
致資金鏈斷裂而影響到銀行的「體質」，也影響到借貸
企業的經營。

措施不會較《巴三》嚴格
他解釋，措施實施初期，將有幾個月時間讓銀行調

整和適應，估計受影響的主要是客戶存款基礎較薄弱的
銀行，當中又以外資行影響最大，但措施對所有銀行一
視同仁。他鼓勵在本港的外資銀行，向其總行爭取更多
穩定的資金來源，在資金扣減率方面會提供優惠。

金管局銀行監理助理總裁鄭發表示，有關措施並非
希望使銀行信貸減速，而是期望銀行可向客戶提供可
持續性貸款。他透露在計算穩定資金水平時，不同類
型的資金會有不同的折扣，如銀行獲得母行承諾提供
穩定資金或零售銀行存款等，將有資金扣減優惠。他
又指，有關措施難以和《巴塞爾協定三》的流動性標
準作比較，但簡單而言不會較《巴三》嚴格。

受穩定資金措施影響的銀行，可透過增加長期資
金、減慢信貸增長和加息應對。對於近期銀行積極以低
息爭取私人貸款業務，鄭發稱有留意到私貸的息率較

低，會考慮是否需要向銀行跟進，商討風險管理問題。
銀行公會主席洪丕正表示，一向強調銀行在資金負

債表管理要謹慎自律，任何貸款增長都必須有充足資
金及存款支持，以免短期流動資金不確定帶來負面影
響。金管局的新措施，可能會令存貸利率抽升，並有
機會令銀行息差收窄，影響盈利表現。他希望業界不
要為確保存款及資金來源，出現惡性競爭，因增加的
成本將轉嫁客戶，中長期希望市場貸款及存款同步增
長。他估計，措施明年落施，相信銀行會開始㠥手部
署應對。
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